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LA SANTE DU CD : 
 

Nom des CLUBS 64 Nb de licences  Nb de licences 
féminines 

A.S. CULTURELLE ARRAUNTZ 16 3 

AMICALE LAIQUE DE BILLERE 144 59 

ASPE MONTAGNE 23 10 

ASPTT PAU SECTION FFME 13 4 

AUNAMENDI 153 53 

BETHI GORAGO 5 1 

CLUB ALPIN FRANCAIS PAU 26 11 

CLUB PYRENEISTE JURANCONNAIS 23 11 

GUET A PAN 24 8 

LA MAISON DE LA MONTAGNE 48 15 

LE MUR 441 210 

LES ISARDS DE SOEIX 10 0 

LES MONTAGNARDS AUBINOIS 145 70 

LEZARDS DE LESCAR 207 88 

M.J.C. FOYER BERLIOZ 32 11 

MONTAGNES INSOLITES ASSOCIATION 5 2 

ORHI MENDI TALDEA 10 1 

OXYGENE 108 44 

PYRENEA SPORTS 335 149 

RANDO RESO PYRENEEN 27 16 

RANDONNEURS PYRENEENS 17 9 

SKI CLUB ASPOIS 34 11 

U.S.P.A. ESCALADE 21 5 

U.S.P.A. MONTAGNE 33 14 

UNIVERSITE TEMPS LIBRE AQUITAINE   30 9 

VERSANT SUD 19 4 

TOTAL 1949 818 

 Soit + 5.5%/N-1 42% 
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I. Rapport moral du Président 

  

Chers amis, 
 

Nous vivons la dernière année de cette Olympiade qui se terminera le 31 décembre 2016.  
Le projet que nous portons depuis 2013 est un pari gagné sur tous les points ! 
 Le nombre d'adhérents est en nette progression et a atteint le chiffre historique de 1949. 
J'espère que nous atteindrons le seuil des 2000 licenciés cette année !... 
 De tels résultats sont dus au dynamisme de clubs ambitieux, acteurs de leur propre 
développement Aubin - Le Mur - Lescar – Bayonne – Pau. 
 Notre Comité départemental porte depuis 5 ans une vraie politique coordonnée 
d'équipement des falaises. Les principaux ‘’chantiers’’ activés sont le Barétous, le Mondarrain, 
Esquit, Arudy et Arguibelle.  

Pour ce qui est d’Arguibelle, grâce au travail remarquable de 7 mois porté par Paul 
ROBIN, étudiant en Master II environnement, qui a su solliciter et rassembler les différents 
acteurs, le futur de ce site se construit collectivement et démocratiquement pour son inscription 
future au PDESI. 
 L’escalade, vitrine incontournable de notre fédération se structure: Centre d’Excellence 
Sportive d’Oloron, Challenge Daniel LAMARQUE dont les compétitions sont de plus en plus 
suivies. Elles reçoivent en moyenne 150 jeunes motivés dans chaque épreuve. 
 Concernant l'événementiel, le CD n’est pas en reste : l’édition 2015 des 24 heures du Mur 
et son plateau de champions et championnes du monde fut une immense réussite - Escalad’Teuf 
- Bloc Ossau Contest - Ski Alpinisme….. que nous essayons de relancer. 
 C’est grâce à un partenariat riche, divers et remarquable que nous avons pu mener à bien 
toutes ces actions.  
 Je citerai le Conseil Régional, le Conseil Départemental, l’UPPA  avec qui nous gérons la 
SAE de Pau et enfin Olivier BESSY professeur à l’UPPA. 

Ensuite avec les collectivités locales : les mairies d’Arette, de Lanne, d’Arudy, de Montory, 
le SIVU de la Haute-Soule, les Communautés de communes. 

Et pour finir les établissements scolaires : le Lycée de Soeix, le Collège de Bedous, etc. 
 Bien évidemment, je n’oublie pas nos salariés Virginie et Jean-Baptiste, qui sont très 
impliqués dans le développement du CD. Ils sont les éléments prépondérants de la proximité, 
citoyens dans leur travail. Notre objectif affiché pour la prochaine Olympiade est la création d’un 
3ème poste.  
 Notre Secrétaire Général, René MARSAN, nous parle souvent de proximité. 

Ce concept représente beaucoup pour nous. C’est un élément du service rendu au public, 
surtout actuellement où la redéfinition des strates administratives tend à éloigner de plus en plus 
les citoyens de leur contrôle démocratique possible. 
 Pour terminer, je voudrais rappeler les 3 socles fondamentaux qui ont guidés notre feuille 
de route depuis que nous avons la responsabilité de ce Comité départemental : 
 Premier socle, l’aspect social. Une politique luttant contre les inégalités sociales et 
territoriales (zones rurales - zones urbaines sensibles). 

Deuxième socle, l’aspect éducatif. Un travail de proximité tourné vers les publics 
prioritaires et les clubs. (Les collégiens - les associations).  

Troisième socle, l’aspect sportif. En tant que fédération délégataire, il est de notre ressort 
de développer une politique d’accès vers le haut niveau. 
 Enfin, nous sommes partie prenante dans la CDESI. Nous avons souhaité être actifs dans 
cette commission. Elle est un catalyseur commun et transversal pour une gestion pérenne et 
raisonnée des pratiques de pleine nature. 
 Merci à tous et à toutes pour votre précieux concours. 

 
 
       

Jean-Louis ARANJO  
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II. Rapport d’activité Formation 2015 

 

Un des rôles majeurs de la FFME, en tant que fédération délégataire, est d’assurer la formation 
de ses licenciés. 
Former les licenciés dans le cadre de leur pratique personnelle et leur permettre de graduer et 
d’évaluer leur progression. 
Former et certifier les compétences des cadres et des officiels de compétition. 
 
Pour chaque club, avoir un nombre important de cadres bénévoles diplômés est un défi. Aider les 
clubs du Comité à répondre à ce défi, c’est ce que nous essayons de faire en proposant des 
stages de cadres ou de spécialistes adaptés à leurs besoins pour développer leurs activités. 
 
Pour chaque adhérent, trouver dans l’adhésion à une fédération des réponses à un désir de 
progression dans la pratique d’une activité est légitime. Répondre à cette attente, c’est aussi 
notre préoccupation avec des cursus personnels et de préparation aux formations de cadres en 
espérant ainsi initier des « vocations » d’encadrants. 
 
Ces deux axes de formation sont complémentaires. 
C’est pour cette raison que depuis deux ans, nous avons mis l’accent sur des cursus personnels 
ou des stages de formation à l’initiative des clubs. 
Aubin, l’ALB, Pyrénéa Sports ont été demandeurs et avec l’aide de nos salariés Virgine et Jean-
Baptiste, nous avons su proposer des formations correspondant à leurs attentes. 
 
11 cursus personnels et de préparation aux formations de cadres dont 6 à l’initiative de clubs ont 
accueilli 75 stagiaires. Un bel espoir de nouveaux cadres fédéraux. 
Pour une fois, cette année, la montagne et ses activités de plein air se taillent la part du lion dans 
les statistiques de stages du comité.  
Ne doutons pas que l’escalade reviendra en force en 2016. 
 
 
 
Stages et formations en chiffres : 

• 16 stages qualifiants 
o 4 stages de formation de cadres fédéraux avec 34 stagiaires 
o 11 stages de formation pour cursus personnel ou pré requis qui ont accueilli 75 

stagiaires. 
•  308 diplômes délivrés 

o 34 initiateurs 
o  274 passeports 

• 133 stagiaires avec 
o 380 journées « stagiaires » 
o 99 journées « formateurs » 

 
 
 
 
Pour plus de détails, vous pouvez consulter le tableau ci-après : 
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1. La formation fédérale, bilan des actions 2015  (Responsable JF Couffignan) 

 

   
Nombre de  Stages 

Jours par 

stage 

Jours  

stages 
Stagiaires 

Jours 

stagiaires 

Formateurs 

& cadres 

Jours 

Formateurs 

Intervention 

CDST 

Stages de formation de cadres 

  Initiateur Alpinisme     0    0     0  

  Escalade         

   Initiateur SAE 1 5 5 9 45 2 10  

   Initiateur escalade 1 5 5 8 40 2 10  

  Randonnée de montagne         

   

Initiateur randonnée 

(Soeix) 1 5 5 12 60 3 12 X 

  Animateur randonnée         

  

 

Raquette à neige         

   Initiateur raquette 1 5 5 5 25 3 12 X 

  Ski alpinisme         

   Initiateur ski alpinisme   0  0  0  

  Sous-total 4 20 20 34 170 10 44  

Stages de formation de spécialistes aux formations de cadres 

   Juge de voie         

   Juge de bloc         

  Ouvreur de club         

  Président de Jury 1         

  

Equipeur et gestionnaire 

falaise        

 

  Gestionnaire EPI         

  Sous-total 0 0 0 0 0 0 0  

Cursus personnels et de préparation aux formations de cadres 

  Formations         

   Escalade         

   Randonnée 1 2 2 3 6 2 4 X 

  

Initiation Carte & 

Orientation 1 2 2 8 16 2 4 X 

  (Pyrénéa-Sports) 1 3 3 8 24 2 6 X 

   Carte & Orientation 1 2 2 7 14 2 4 X 

   Raquette à neige 1 2 2 1 2 1 2 X 

  Montagne (Alb) 2 4 8 6 48 2 16  

   Ski alpinisme   0  0  0  

   Neige & avalanche 1 2 2 17 34 3 6 X 

  (Pyrénéa-Sports) 1 2 2 10 20 2 4 X 

  (Alb) 1 4 4 8 32 2 8 X 

  (Aubin) 1 2 2 8 16 1 1 X 

  Sous-total 11 25 39 76 212 19 55  

TOTAL stages de formation 16 45 39 134 382 29 99 39 

  Passeports délivrés                

   Alpinisme 3        

   Canyon 7        

   Escalade 151        

   Randonnée 49        

   Raquette 39        

   Ski alpinisme 25        

Total passeports 274        

*  Les stages de formation de cadres "alpinisme", "raquette à neige", "ski alpinisme" sont organisés selon un calendrier commun avec Midi-Pyrénées.
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III. Rapport d’activité Escalade 2015 :  

  

� 1er dossier : Arguibelle 

� 2ème dossier : l’équipement et le suivi des falaises 

� 3ème dossier : les SAE 

� 4ème dossier : la structuration administrative de notre  Région  

� 5ème dossier : le sportif 

� 6ème dossier : les évènements  

� 7ème dossier : nos relations partenariales  

� 8ème dossier : la vie interne du CD  

 

La montagne nous offre le décor…. à nous d’inventer l’histoire qui va avec ! 

Nicolas Helmbacher 

 

L’année 2014 -2015 a été une année particulièrement dense, animée et studieuse pour notre 
Comité départemental. 
Peu de respiration, nous avons toujours été en mouvement pour faire avancer les dossiers riches 
d’avenir pour nos clubs et pour les territoires. 
La récompense de tous ces efforts tient dans la confiance que vous nous témoignez : cette 
année, nous avons l’immense satisfaction de compter 1949 licenciés . C’est un chiffre historique 
qui est dû à une conjonction de facteurs que je ne développerai pas. 
Néanmoins, nous pensons que la politique que nous menons depuis de nombreuses années n’y 
est pas étrangère, parce qu’elle s’appuie sur 

• un projet de développement qui est crédible et convaincant 
• des rapports de proximité avec les clubs 
• des activités qui ont du sens : valorisation des clubs, vitalisation des territoires, donner 

une égale importance à tous leurs aspects : sportif, éducatif, social. 
• un échange franc et constructif avec nos partenaires institutionnels  
• enfin des relations fortes et consolidées avec notre fédération et plus spécifiquement avec 

le Comité Régional d’Aquitaine. 
 
1er dossier : le dossier Arguibelle 
 
De quoi s’agit-il ? 
La genèse du travail de réflexion autour du site d’Arguibelle provient d’une perspective évoquée 
lors d’une CDESI (Commission départementale des sites et des itinéraires) : le Conseil Général 
(maintenant Conseil Départemental) souhaitait mettre en exergue quelques sites emblématiques. 
Parmi ceux-là, Arguibelle.  
Pour quelle(s) raison(s)? Tout simplement parce que ce site est le site phare de notre 
département sur un double plan : celui de l’escalade et celui de sa convention exemplaire et 
historique. 
Pourquoi historique ? Pour la première fois, en 1998 et en 1999, des grimpeurs, des élus et des 
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naturalistes se sont mis autour d’une table, se sont parlé sans invectives et se sont mis d’accord 
sur une cohabitation raisonnée entre l’escalade et le respect de l’avifaune. 
 
L’idée était donc de l’inscrire au PDESI (Plan départemental…..) qui ouvre des sources de 
financements croisés sur un projet fort. 
Notre volonté a été très vite d’en faire un dossier de valorisation du territoire du Barétous et de la 
Haute-Soule. Nous avons consulté nos partenaires (communes et Conseil général 
principalement). Ils ont exprimé leur intérêt, leur accord et leur engagement. 
C’est un gros travail de fond qui nous attendait. Les problématiques devaient être approfondies, 
co-construites avec tous les acteurs de terrain et partagées par tous les partenaires. 
Nos seules forces salariales ne pouvaient suffire. Nous avons donc pris en stage, pendant 4 
mois, un étudiant de Master II : Paul Robin. 
Sa présence n’était pas budgétée. Le SIVU de la Haute-Soule nous a accordé une subvention à 
cet effet. 
Je veux ici le remercier publiquement.  
Cet investissement n’a vraiment pas été vain tant le travail de Paul nous a éclairé sur les enjeux 
et les potentialités que ce site offre en termes de plus-value et d’image d’un territoire. 
Désormais, le rééquipement d’Arguibelle s’est enrichi d’une réflexion globale.  
Le projet autour du site est devenu peu à peu un projet d’espace d’activités de nature, 
respectueux de toutes les pratiques et de la vie qu’il recèle. 
Il comporte donc, en plus, une réfection complète des sentiers d’accès, la création de sentiers de 
randonnée, d’un parcours découverte et la mise à jour d’un site d’escalade d’initiation. 
Ce plan d’actions a été élaboré lors de nombreuses réunions et rencontres qui avec les élus 
politiques, qui avec les naturalistes, qui avec quelques grimpeurs. Elles sont la source d’une 
dynamisation nouvelle de la convention historique de 1999.  
Concrètement, nous espérons présenter notre mémoire, qui est un plan quinquennal, lors de la 
prochaine CDESI (printemps 2016 ?). 
 

2ème dossier : l’équipement et le suivi des falaises 
 

Pour le suivi des falaises, Raymond présente en annexe son rapport enrichi des idées et des 
préconisations retenues lors du stage d’harmonisation des équipeurs. 
Pour l’équipement, 

• le travail engagé sur le Barétous se poursuit, piloté par Jean-Michel Larricq. Ce chantier 
est prévu pour encore une bonne année. 

• le Mondarrain continue à être visité par l’équipe de Bayonne (Fabrice Bertrand, Bruno 
Floret et leurs amis). Un topo a été édité vers Pâques 2015 qui a été rapidement épuisé. 

• Nous suivons aussi notre ligne de conduite qui favorise l’éducation : chaque fois que cela 
est possible, des voies pour débutants et pour l’initiation sont créées. 

 

3ème dossier : les SAE 
 

C’est un dossier récurrent.  
Nos SAE ont une activité extrêmement importante, certaines sont même souvent saturées. La 
question de leur agrandissement et de leur modernisation est donc légitimement posée. 
Où en sommes-nous ? 

• Aubin : après l’embellissement inauguré le 11 janvier 2015, la rénovation d’un bloc en fin 
de vie est posée. Le devis estimatif est de l’ordre de 20 000€. 

• Lescar : le club demande un agrandissement à but pédagogique dont le coût serait de 
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10 000€. Pour l’heure, les réunions se succèdent avec la mairie et le club pour mobiliser 
les partenaires financiers. 

• Bayonne : le collectif de clubs qui s’est créé pour porter le dossier d’agrandissement est 
toujours vivant et dynamique mais le dossier n’avance pas. 

• Pau : un manque criant et pénalisant de surface à but éducatif empêche cette SAE de 
remplir complètement son rôle d’initiation tant pour les associations que pour les scolaires. 
Le budget de l’extension prévu est d’environ 100 000€. Les contacts sont noués pour son 
financement. 

• Oloron : le club s’est doté d’un très beau mur de bloc, de grande classe. Il a été inauguré 
le samedi 20 juin 2015. Il abritera, fin janvier 2016, le régional de bloc de la Grande 
Région. 

 
Permettez-moi une incise. 
 
Actuellement, nous avons du mal à rassembler les contributeurs financiers potentiels et les 
projets de Lescar et de Pau sont freinés alors qu’ils sont la source de développement des clubs, 
de notre discipline et d’apprentissage pour le plus grand nombre (et singulièrement des 
personnes handicapées). 
Les raisons sont multiples. Nous en citerons trois : 

• la baisse continue des subventions de l’Etat pour les collectivités 
• les élections qui font basculer les exécutifs. Les nouveaux cherchent leurs marques et 

définissent leur politique (cas du Conseil départemental)…d’où quelques retards. 
• pour les Régions, deux enjeux cumulés : leur restructuration (Loi NOTRe) et les élections 

à venir du mois de décembre 2015 …d’où une certaine expectative. 
Donc, aujourd’hui, porter un dossier de financement est assez sportif ! 
 

4ème dossier : la structuration administrative de notre  Région 
 

J’installe ce dossier parmi les activités qui nous mobilisent avec l’ensemble des élus et des 
salariés. Ce qui va suivre a une incidence sur notre vie associative future et en particulier pour 
nos activités.  
Je vous rappelle que l’Assemblée nationale et le Sénat ont adopté le 16 juillet 2015 le projet de 
loi portant sur une nouvelle organisation territoriale de la République (NOTRe). De 22, les 
Régions passent à 13.  
Pour ce qui nous concerne, notre Région comprendra le Poitou-Charentes, le Limousin et 
l’Aquitaine. Cette agrégation sera effective le 1er janvier 2016. 
Notre fédération calque son organisation sur celle des Régions. Donc, nous travaillons, sous la 
houlette de Frédéric Carrincazeaux, à définir qui fera quoi et comment. Et dans le qui, il y a nos 
deux salariés, Virginie et JB. 
Donc, comment seront réparties les compétences régionales ? Faudra-t-il aller à Poitiers plaider 
un dossier ? Quelle proximité avec nos licenciés et les clubs ? Une Région aussi étendue ne 
mérite-t-elle pas au moins un salarié dédié à son organisation, à la fluidité de ses relations, à la 
mise en réseau des acteurs, etc. ? 
Vous voyez apparaître une double problématique : une externe et l’autre interne. 
Derrière tout ça, quel positionnement à la fois politique et exécutif  de notre Comité 
départemental ? 
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Pour ce qui est de l’escalade, quelle structuration à venir tant sur le plan des pratiques que du 
sportif ? Quelles mutualisations ? Quel travail collectif en direction des jeunes ? Quel plan de 
développement des SAE, des SNE ? Quels événements ? 
 

 

5ème dossier : le sportif 
 

5-1) la structuration de l’escalade 
Lors de l’assemblée générale de l’année dernière, je vous avais décrit la structuration de 
l’escalade dans notre Région. Elle suivait les étapes classiques : détection, rassemblements 
d’entraînements et pôle d’excellence à Oloron. 
Quel bilan pouvons-nous en tirer ? 

• La phase détection via le Challenge Daniel-Lamarque et les championnats 
départementaux est toujours pertinente. J’y reviens plus loin. 

• La phase « rassemblements régionaux d’entraînement », si elle goûtée par les jeunes 
grimpeurs qui se confrontent à un entraînement structuré, à des méthodes nouvelles pour 
eux, n’a pas eu de résultats flagrants. Une des causes en est, semble-t-il, le manque de 
proximité. Le référent régional, Alex, pris par son travail, ne peut être présent partout et 
très souvent et le suivi n’est peut-être pas toujours assuré dans certains clubs. 

• Enfin, le Centre d’Oloron a des résultats extrêmement convaincants (voir ci-dessous). 
 
Le Comité Régional – et nous-mêmes d’ailleurs – qui revendiquons la proximité comme source 
de démocratie réelle, avons donc communément redéfini l’étage médian dans ce sens. 
Dans notre département, nous aurons un bassin de rassemblements béarnais et un autre dans le 
Pays Basque. Nous sommes en train d’en construire le projet. 
 

5-2) les compétitions 
• Les championnats départementaux 

Le championnat de difficulté a été organisé par le collectif bayonnais. Il a eu lieu le dimanche 16 
novembre 2014. Il recevait toutes les catégories jeunes à partir de poussins, soit une soixantaine 
de jeunes. 
http://www.ffme.fr/uploads/escalade/resultats/2015/difficulte/2014-chpt-dep-diff-64-mcj.pdf 
 
Nous avons pu enfin, cette année, organiser un championnat départemental de bloc. Il s’est 
déroulé à Aubin le dimanche 11 janvier 2015. 
Comme je l’ai écrit plus haut, cette belle compétition a été l’occasion d’inaugurer 
l’agrandissement de la salle et, par là même, une belle promotion pour le club et l’escalade. 
Plus de 55 compétiteurs, venus parfois de loin (Font-Romeu !) et une très bonne ambiance 
suscitent une envie de revenir. 
http://www.ffme.fr/uploads/escalade/resultats/2015/bloc/2015-chpt-dep-bloc-64.pdf 
 

• Les championnats régionaux 
Celui de bloc a eu lieu à Toulouse, dans la salle de bloc du  CREPS, le 31 janvier et le 1er février 
2015. 
Il était couplé avec celui de Midi-Pyrénées. 
http://www.ffme.fr/uploads/escalade/resultats/2015/bloc/2015-chpt-reg-bloc-aquitaine.pdf 
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Quant à celui de la difficulté, c’est le club Pyrénéa-Sports qui l’a organisé, 7 et 8 mars 2015, dans 
la SAE de l’UPPA. Là encore, ils étaient couplés avec ceux de Midi-Pyrénées. 
Disons-le clairement, ce fut un très beau succès en termes sportif, d’animation et d’accueil. 
http://www.ffme.fr/uploads/escalade/resultats/2015/difficulte/2015-chpt-reg-diff-aquitaine.pdf 
 

• Honneur à un club 
Nous devons signaler la présence remarquable et quasi hégémonique dans notre Région du club 
« Le Mur », fort d’Alizée Dufraisse, de Pyrène Santal, de Manu Lopez, de Stéphane Hanssens, 
de Léo Orensanz, de Martin de Truchis, de Simon Beneteau…… 
Il faut féliciter les élus et les éducateurs de ce club qui maintiennent depuis tellement longtemps 
une belle tradition d’excellence et sportive et d’accueil, qui leur fait honneur et qui rejaillit sur 
notre département. 
 

• Les quotas 
Notre fédération publie chaque année le nombre de places allouées par Région et par catégories 
pour accéder aux championnats (les quotas). 
Depuis maintenant 3 ans, disons le nettement, ils sont ridicules, consternants et démotivants au 
possible pour nos compétiteurs. 
Nous avons systématiquement écrit à notre fédération pour présenter nos arguments en faveur 
de leur augmentation et pour demander aussi des explications.  
Réponse : pas de réponse ! Ce que nous avons beaucoup de mal à accepter quand notre 
fédération se dit à l’écoute de « la base ». 
Nous sommes combatifs et pugnaces. Avec l’appui des clubs, nous continuerons à agir pour le 
bien de nos grimpeurs et pour éviter le découragement de leurs éducateurs. 
 

• Quelques résultats significatifs 
a) La première année de fonctionnement du Centre d’Oloron est très positive. Un des critères 

retenus par la Direction Technique Nationale est la qualité des résultats, en particulier dans les 
catégories poussins – benjamins. 
Le Centre, outre certains éléments cités plus haut, possède une promotion de benjamines 
absolument exceptionnelle. Nous leur souhaitons d’abord de continuer leur progression et 
d’être toujours aussi motivées et toujours aussi pleines de vie. 

 
b) J’attire l’attention sur le comportement magnifique de Pyrène Santal qui a intégré l’équipe de 

France de bloc depuis l’année dernière. Elle a été systématiquement la meilleure minime 
française dans les différentes étapes de Coupe du Monde. Elle devient cadette 1ère année. 
Nous lui souhaitons le meilleur cette année et surtout de poursuivre ce parcours qui nous 
impressionne. 

 
c) Enfin, nous sommes particulièrement heureux de signaler que Martin de Truchis, après sa 

brillante victoire à la Coupe de France de Briançon, a été sélectionné en équipe de France de 
difficulté. Elle récompense à la fois le talent, l’envie et le sérieux de Martin. 
Bravo à lui ! 
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6ème dossier : les événements 
 

• Le Challenge Daniel-Lamarque 
Ce circuit de compétitions amicales et festives connaît toujours autant de succès. Les cinq étapes 
sont, semble-t-il, pérennes, chacune avec ses particularités et son originalité. 
Nous avons toujours 5 rassemblements : l’Open de Pyrénéa, Armiarma à Bayonne, L’Escarpée à 
Lescar, le Challenge des Montagnards Z’aubinois (devinez où) et Oloron-Sainte-Marie. 
Un classement des clubs qui mêle le compétitif et le nombre attribue le Challenge Daniel-
Lamarque. Il a été remis cette année à Pyrénéa-Sports. 
De 100 à 150 jeunes… et parfois plus viennent se confronter aux voies, aux blocs et aux jeux 
toujours différents. 
Rappelons que ce Challenge a plusieurs buts : 

o faire en sorte que les clubs du département se rencontrent et se connaissent 
o fédérer les acteurs de terrain 
o proposer aux jeunes, voire aux très jeunes grimpeurs une première approche de la 

compétition sous une forme ludique. 
L’ambiance qui y règne, le plaisir évident des jeunes font que nos journées sont enrichies par des 
clubs des Hautes-Pyrénées et des Landes… ce qui montre à l’évidence la pertinence du 
Challenge. 
 

• Les 24 heures du Mur  
Cet OVNI de la grimpe ouvre la saison sportive et c’est toujours la même ambiance chaleureuse 
et d’entraide entre experts et amateurs, c’est toujours le plaisir pour les participants de se 
dépasser pendant une journée entière, c’est toujours une vraie qualité dans les ouvertures de 
voies (avec un attention égale pour les voies amateurs et les voies professionnelles) et c’est 
aussi pour tous le délassement festif. 
 
Cette marque de fabrique attire depuis 2005 énormément de grimpeurs et le bouche à oreille de 
cette singularité fait que les organisateurs limitent le nombre d’inscriptions à 250 grimpeurs.  
Chaque année nous procure un vrai plaisir. 
Souhaitons que ces deux jours de grâce continuent pour le bonheur de tous. 
 

• Bloc Ossau Contest (BOC) 
Voilà un rassemblement qui prend peu à peu sa place dans notre calendrier et nous voulons en 
remercier le club Guetapan. 
Ils sont très rares les rendez-vous autour de la pratique du bloc. Et pourtant, nous avons dans 
notre département plusieurs très beaux sites : Pont-de-Camps, le Mondarrain, le Laxia et pas très 
loin Cauterets et Jaiz Kibel. 
Ambiance amicale, conviviale saluée par une centaine de pratiquants. 
 

• Escalad’Teuf  
En partenariat avec l'Office du Tourisme du Barétous, le club d'Oloron « Le Mur » a organisé sa 
traditionnelle grande fête de l'escalade en milieu naturel le samedi 20 Juin 2015.  

Rappelons qu’il s’agit de faire découvrir l’escalade sur caillou gratuitement aux enfants et aux 
adultes. Tous les éducateurs de club sont mobilisés. L’idée est aussi de populariser les terrains 
de jeu que sont le Tennis de la Pierre St Martin, le virage du Soudet, Lurbe-Saint-Christau, etc. 
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Il y a du monde, beaucoup de jeunes…et aussi quelques moins jeunes. Et, évidemment, le soir, 
c’est toujours apéro concert, buvette et aussi, cette année l’inauguration du nouveau mur de 
bloc.  

• The Roof 
Je ne sais où classer le partenariat que nous avons conclu avec les propriétaires de la salle 
« The Roof » de Bayonne.  

The Roof est une salle privée dont les propriétaires nous ont fait connaître la philosophie qui 
préside leur projet : placer l’humain en son centre, créer un modèle alternatif, participatif et 
coopératif qui s’ouvre sur l’ensemble des acteurs, promouvoir et développer l’escalade. 

Ces engagements nous ont séduits puisque nous les partageons. 
Nous avons rencontré Marine Papa et Simon Caussé avant le C.A de Bayonne du mois de juin 
2015. Nous nous sommes rapidement accordés sur la promotion du bloc dans le département, 
l’accueil fait à nos clubs, à leurs stages ainsi que pour les possibilités d’événements à venir. 
 

7ème dossier : nos relations partenariales  
 

L’an dernier, je disais craindre la baisse des subventions de l’Etat. Eh bien, ça ne s’arrange pas ! 
De plus, s’ajoute la refonte des étages de décisions. J’ai évoqué les Régions, mais il en est de 
même pour les Communautés de Communes, des syndicats communaux, avec en filigrane la 
question de la place du Conseil départemental. 
Vous comprenez combien la tâche est parfois difficile. Nos bureaux passent beaucoup de temps 
à réfléchir collectivement sur les stratégies à mettre en œuvre.  
A ce titre, je dois remercier nos deux salariés dont l’apport dans ce travail, véritable maïeutique, 
est particulièrement riche. Une bonne partie de leur travail réside désormais dans le montage de 
dossiers, aussi bien pour notre fédération que pour nos autres partenaires….sans parler des 
réunions pour les défendre ! 
Je n’évoquerai que rapidement nos relations avec les élus, le Conseil départemental 64, le CRAq 
pour dire qu’elles sont respectueuses, confiantes, franches et constructives.  
Le chemin que nous faisons ensemble, nous le faisons avec le souci ancré en nous que nous 
travaillons pour le bien de tous. 
 

8ème dossier : la vie interne du CD  
 

Notre Comité départemental a la chance de faire vivre une commission et un réseau escalade 
dynamiques. 
Nous avons dans ce département des relations avec tous les acteurs qui revêtent des formes 
différentes mais toujours riches et nombreuses. Nombreuses parce que, ici, les clubs sont 
vigoureux et proposent de nombreuses animations et compétitions. 
Il y a beaucoup d’envie et beaucoup de projets, beaucoup de respect entre les acteurs, une 
volonté claire de s’appuyer sur ce qui rassemble tout en continuant la discussion sur les 
désaccords. 
 

 

Parce qu'il est accueil et partage, le bénévolat est le tremplin d'un humanisme fécond. 

Raôul Duguay 

 

Mais toute cette dynamique que j’ai décrite dans les pages de ce rapport n’existerait pas si nous 



 
 

Comité Départemental 64 Fédération Française de la Montagne et de l’Escalade                              
Assemblée Générale 2014 – Centre Nelson Paillou à P au 

 [14] 
 

 

n’avions pas dans nos clubs de très nombreux bénévoles, ces personnes de l’ombre, celles et 
ceux sans qui rien ne se ferait.  
Combien de bénévoles pour les 24 heures du Mur, combien pour le championnat départemental, 
combien pour Faîtes de l’escalade, et tant d’autres rendez-vous qui, sans eux, ne pourraient 
jamais exister ? 
Dans une société où l’inquiétude sur l’avenir se traduit parfois par un repli sur soi, où les valeurs 
collectives sont difficiles à repérer, le rôle éducatif que jouent les bénévoles est indispensable. 
Je parle ici d’engagement citoyen au service de l’intérêt général, de la création du lien social, de 
partage et d’entraide et d’épanouissement des individus. 
Et tout ça, ce n’est pas rien ! 
 
Merci donc à elles et à eux ! 
 

 

 

Rapport de Raymond Mirassou, chargé du suivi des fa laises 
 

1. Sécurité et formation 
Pour mémoire, après le grave accident de Vingrau de 2011 et ce qui s’en est suivi, la FFME a 
réuni les équipeurs à Valence en mai 2015. 
Elle nous a informé que ses recommandations d’équipement des falaises conventionnées 
devenaient une obligation pour les bénévoles et les professionnels. 
De plus, lors du stage d’harmonisation des équipeurs à Arette en septembre 2015, notre 
fédération nous a fait savoir que la législation du travail propre aux travaux en hauteur 
s’appliquait désormais obligatoirement aux mandatés fédéraux, qu’ils soient bénévoles ou 
salariés. 
Pour finir, tous les équipeurs, anciens ou nouveaux, bénévoles ou professionnels, doivent suivre 
un stage « Formation équipeurs » pour être labellisés FFME. 
Pour notre Région, ce fut le stage d’Arette cité ci-dessus. Pour notre département, Fabrice 
Bertrand, Jean-Michel Larricq et Raymond Mirassou y étaient présents. 
Notons que des personnes reconnues comme compétentes peuvent demander une certification 
via la VAE (valorisation des acquis de l’expérience). 
Quelles conclusions en tirer ? 
Oui, certaines contraintes et certaines normes sont justifiées à la fois par la légalité et la 
légitimité. 
Il s’agit dans tous les cas de la préservation des personnes, ce qui est louable. 
Néanmoins, le revers de la médaille est que, devant cette accumulation, les bénévoles risquent 
de ne pas se bousculer pour équiper ou rééquiper ! 
 

 

2. Le suivi des falaises 
 

2-1) Arthez-d’Asson 
L’ensemble de ce site est a été mis complètement aux normes. De nouvelles voies ont été 
ouvertes. 
Sur cette falaise très fréquentée, nous suivons attentivement, avec la municipalité, l’état du 
caillou qui se prête parfois à des éboulements. 
 
2-2) Arudy 
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Le secteur Turon a été visité et les relais sont tous aux normes. Nous avons procédé à 48 
changements et/ou renforcements. 
Nous allons nous atteler à travailler sur les autres secteurs. 
 
2-3) Falaise du Parking et de la Mâture 
Quelques petits travaux de réfections et de réparation de vandalisme ont été effectués. 
 
2-4) Falaise d’Esquit 
Une convention de suivi de cette falaise a été signée en 2014 entre notre Comité départemental 
et la CCVA (Communauté des communes de la Vallée d’Aspe). Elle comprend aussi un volet de 
sécurisation de la partie haute du site. 
Nous avons été obligés de remplacer et de coller nombre de plaquettes après des vols. 
 
 

René MARSAN et Raymond MIRASSOU 
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IV. Rapport d’activité Canyon 2015 

 

- La commission canyon assure le maintien des relations avec les partenaires du canyon 
dans les Pyrénées Atlantiques : Comité Départemental de la Fédération Française de 
Spéléologie (FFS) et de son Ecole Française de Canyon (EFC), Fédération Française des 
Clubs Alpins de Montagne (FFCAM), Association des Professionnels du Canyon 64 
(APC). Ces partenaires travaillent de concert à la gestion du canyon dans le département 
et à la défense de l’accès aux sites de pratiques en relation étroite avec le pôle Jeunesse 
et Sport de la Direction Départementale de la Cohésion Sociale. Des contacts sont 
assurés aussi dans ce cadre avec EDF et la SHEM, gestionnaires de prises d’eau sur 
certains parcours avec des essais sur le terrain pour garantir à la fois la sécurité des 
pratiquants et la liberté de pratique. 

-       Nous avons travaillé cette année avec les autres fédérations à la mise en place des 
journées techniques régionales. 

-       La commission canyon assure aussi la représentation des pratiquants de l’activité et de la 
FFME sur le terrain et l’accès aux sites de pratique. 

-       Le comité départemental a soutenu aussi la journée de découverte du canyon organisée 
par Aspe Montagne – Mur d’Eau Pyrénées le 23 mai 2015 qui a connu un grand succès. 

-       Fédération délégataire sur le département qui a vu naitre l’activité, le CDFFME a aussi 
pour objectif de développer l’activité dans les années à venir. 

 
 

  Eric CORNO 
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V. Rapport d’activité CDST (du 01 janvier au 31 décembre 2015) 

 
Préambule 
 
A- Mise en œuvre du programme d’action du CDST : 

1. Suivi de la section sportive escalade du collège Marguerite de Navarre et de ski de 
fond du collège de Bedous. 

2. Encadrement de cycle de découverte en direction des ULIS en lien avec l’UNSS.  
3. Appui technique auprès des collèges pour la mise en œuvre de l’action éducation et 

sport de pleine nature du projet éducatif départemental. 
4. Suivi des clubs affiliés pour l’inclusion des personnes en situation de handicap avec 

l’appui du CDSA. 
5. Animation de séances découverte pour des jeunes des quartiers sensibles de Pau et 

de Bayonne. 
6. Accompagnement technique des clubs affiliés. 
7. Participation à la définition du plan de gestion du site d’Arguibelle en vue d’une 

inscription au PDESI. 
8. Participation à l’organisation de la journée Pilou Page. 

 
Action exceptionnelle : Organisation de la Garapette 

 

B- Les missions effectuées dans le cadre du dévelop pement fédéral du 
Comité départemental 64 

9. Conseils auprès des collectivités sur les sites naturels d’escalade.  
10. Conseil auprès des collectivités sur les structures artificielles d’escalade. 
11. Evènements et actions promotionnels de la FFME. 
12. L’escalade. 
13. Le ski-alpinisme. 
14. La formation fédérale. 

 
Préambule 

Depuis deux Olympiades, la politique du Comité départemental , outre les missions statutaires, 
s’est enrichie de deux volets, approuvés à l’unanimité par les différentes assemblées générales, 
à savoir le social et l’éducatif.  
En effet, les actions menées sur les sites naturels d’escalade (SNE) du département et les 
différents projets lancés dans ce domaine nous ont permet d’identifier des sites à vocation 
éducative pour le développement de l’escalade comme moyen d’éducation et d’intégration.  
Grâce à des actions coordonnées et maîtrisées avec l’ensemble des acteurs de territoire, le 
CD64 FFME apporte une nouvelle dynamique dans la gestion des SNE. 
Enfin, son rôle d’information et de sensibilisation envers les clubs et les licenciés sur la santé et 
les risques de la pratique dans les activités statutaires reste un axe fort de proximité et de lien 
social. 
Cette année sportive a été marquée par le nombre historique jamais atteint dans le département 
du nombre de licenciés qui s’affiche à 1949 licenciés !!!!! 
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A- Mise en œuvre du programme d’action du CDST  
 

1.1. Section sportive escalade du collège Marguerit e de Navarre  
Année scolaire 2014/2015 (Responsable Anabel Hiquet-Vaur) 

 

Effectifs : 
 

- 14 élèves sont inscrits et assidus. 
- Répartition :  6e :  1 garçon 

          5e : 3 filles et 1 garçon 
          4e : 2 filles et 4 garçons 
          3e : 2 filles et 1 garçon 
 

Programmation hebdomadaire : 
- Séance de bloc au Hédas le mardi de 17h15 à 18h15 avec Alexandre Passebon 

(entraineur du club). 
- Séance UNSS, dans la Halle des sports de l’UPPA, le mercredi de 15h à 16h30. 
- Séance officielle de la section le jeudi, dans la Halle des sports de l’UPPA, de 16h à 18h. 

 

Temps forts : 
- Participation des élèves au stage d’intégration des 2 sections sportives du collège de 3 

jours en octobre. 
- Participation aux compétitions fédérales avec le club Pyrénéa-Sports. 
- Championnat d’Académie à Pau. 
- Championnat de France UNSS à  Voiron (Isère). 
- Passage des passeports FFME, sanctionnant l’autonomie et le niveau en difficulté. 

 

Partenariat avec Pyrénéa-Sports : 
 

- Mise à disposition du pan au siège du club au Hédas, une fois par semaine. 
- Encadrement du BE Alexandre Passebon sur une des 3 journées du stage d’intégration. 
- Adhésion aménagée au club pour les élèves de la section. 
- Prise en charge par le club des frais d’inscription, de transport et hébergement pour les 

compétitions fédérales. 
- Passage des passeports fédéraux sous la responsabilité d’Alexandre Passebon. 

 

Partenariat avec le Conseil Départemental : 
 

- Prise en charge des déplacements entre le collège et la SAE (aller simple le jeudi).  
- Prise en charge des déplacements pour les sorties en falaise. 
- Visite médicale et tests physiques. 

 
Résultats sportifs : 
 

- Participation aux compétitions UNSS : aux championnats de France, l’équipe se classe 
21e. 

- Participation aux compétitions interclubs fédérales. 
- Participation aux championnats fédéraux pour 8 élèves. 
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1.2. SECTION SKI DE FOND DU COLLEGE DE BEDOUS  
Année scolaire 2014-2015 (responsable Hervé NICOLAS) 

 

Effectifs : 
 

24 élèves sont inscrits et assidus sur les 3 pôles (escalade, ski de fond et randonnée) 
9 élèves de niveau sixième, 15 élèves de niveau cinquième. 
 

Programmation hebdomadaire : 
 

Le créneau réservé à la section sportive est le vendredi après-midi 
13h30 – 16h30 pour l’escalade et la randonnée 
13h00 – 17h30 pour le ski de fond 
 

Temps forts : 
 

Compétition UNSS d’escalade au mois de mars 
Raid hivernal UNSS 
Stage de fin d’année avec bivouac (pic d’Ansabère) 
 

Partenariat avec les comités et clubs : 
 

Ski club Aspois - CD64 FFME - Ligue de l’enseignement 
 

Partenariat avec le CG 64 : 
 

Prise en charge des déplacements entre le collège et le site du Somport 
Prise en charge des déplacements pour les sorties au mur d’escalade d’Oloron 
 

Résultats sportifs : 
 

Nombreux podiums au raid hivernal UNSS 
Classements honorables à la compétition d’escalade UNSS 
Trace Aspoise (ski de fond) : 3 élèves classés  

 

2. Encadrement de cycle de découverte en direction des ULIS en lien avec l’UNSS  
 

Sortie raquette à neige : 

- 19 mars, station du Somport. 12 participants durant le raid hivernal UNSS. 
 

Sorties escalade : (Encadrement CDST, prof d’EPS et bénévoles) 
- Découverte de l’escalade et la préparation aux championnats de France escalade  

16, 23 et 30 septembre (SAE d’Aubin), 7 et 14 octobre (SAE de Pau), 4 novembre (SAE 
de Pau). 

- Mois d’avril, Open académique sport partagé pour faire les sélections. 
 
3. Appui technique auprès des collèges pour la mise  en œuvre de l’action 

éducation et sport de pleine nature du projet éduca tif départemental, (cf. 
Annexes) 

 

Réunion de concertation le mardi 3 mars 2015 avec le Conseil Départemental et les comités 
sportifs à Nelson Paillou. Proposition de 3 fiches actions disciplinaires en vue de la découverte 
des richesses naturelles du territoire : 

- Randonnée montagne 
- Raquettes à neige 
- Escalade en site naturel 
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4. Suivi des clubs affiliés pour l’inclusion des pe rsonnes en situation de handicap 
avec l’appui du CDSA  

 

- Séances continues tout au long de l’année au sein des clubs grâce aux salariés et aux 
bénévoles. 

- Partenariat avec les centres de vie spécialisés autour des clubs 
- Journées de découverte de l’escalade : 
 

Sur la SAE de Bayonne (Responsable Bruno Floret) 
• Mise en place de créneaux d'escalade pour 6 grimpeurs de l'ESAT de Cambo-les-Bains. 

Encadrement bénévole par les initiateurs d'Auñamendi et Oxygène, les 24/01; 28/02; 
28/03; 25/04; 20/06; 10/10; 14/11; 05/12 

• Le 8 avril 2015: journée sport pour tous (activité escalade) organisée par l'association 
EVAH (Espace de Vie pour Adultes Handicapés). Encadrement par des grimpeurs des 
clubs Bayonnais. 

• Championnat régional Escalade du sport adapté à Oloron le 06/06. Participation de 5 
grimpeurs de l'ESAT de Cambo. Accompagnement et coaching par 2 initiateurs bénévoles 
d'Oxygène et Auñamendi. Les 5 grimpeurs sont sélectionnés pour le championnat de 
France escalade du mois de novembre à Auxerre, mais ils ne peuvent pas y participer 
(faute d'éducateurs accompagnateurs  et de financement). 

• Mise en place d'un encadrement escalade pour jeunes autistes (association Olagarroa) 
sur la SAE du collège Marracq, en partenariat avec la fédération du sport adapté. 
L'encadrement est assuré par des bénévoles des clubs Auñamendi, Oxygène. Il a lieu 
chaque lundi, de 19h à 20h, et a débuté le 2 Novembre 2015. 

• Sortie en falaise (Mondarrain) avec les grimpeurs de l'ESAT le 21/11. 
 

Les projets  :  
- Développer les séances de découverte avec la FFSA, et proposer de nouveaux créneaux 

animés par des bénévoles formés par la 
fédération. 

- Essayer de mettre en place une dynamique 
"compétition" avec les grimpeurs de l'ESAT 
de Cambo (objectif France 2015). 

Point positif :  excellente coopération entre la 
Fédération Française du Sport Adapté (et 
particulièrement Aline Agorrody) et les clubs et 
bénévoles FFME. 

 

Autres lieux 
 

- A Auxerre, les 13, 14 et 15novembre 2015, Championnat de France escalade de sport 
adapté. Coordination pré-compétition et encadrement des sportifs qualifiés sur la 
compétition. 7 sportifs engagés, 6 podiums dont 5 champions de France. 

- Maintien d’un créneau d’escalade sport adapté à Pyrénéa (16 séances). 
Partenaires : le CD FFME et FFSA, Pyrénéa-Sports, le CDSA. 
 

 

- Le championnat de France de ski à Gourette (18 au 
20 mars 2015) :  
Animations en raquettes à neige, initiation au ski de 
randonnée et au biathlon sur le secteur de Bézou. 
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- La Pyrénéa-Triathlon, le 22 mars 2015, participation d’une équipe Handi-valide en 
partenariat avec le CDSA, RS64, le comité et Pyrénéa. 

 
- Oloron Sainte Marie : Régional escalade  sport adapté. 
 
- Orthez, le 17 octobre : Rassemblement régional d’escalade. 

 

5. Animation de séances découverte pour des jeunes des quartiers sensibles de 
Pau et de Bayonne  

 

- Mise en place de séances d’initiation d’escalade hebdomadaire à la SAE de Pau. 
Encadrement de Jean-Pierre Le Floch, Guide de Haute Montagne. Alternance de sorties 
en sites naturels de découverte. Passage et obtention du passeport jaune escalade qui 
valorise l’acquisition de compétence au sein de la discipline 

- Une délégation de 24 adolescents et leurs éducateurs issus de la MJC Berlioz et la 
Maison de la Montagne ont participé aux Cimes d’Aquitaine hivernales à la Pierre Saint 
Martin le 11 janvier 2015, pour la découverte de la raquette à neige, du milieu montagnard 
et du domaine skiable. 
 

 
 

- Fête de l’escalade à l’Ousse des Bois, vendredi 30 octobre 2015, belle journée, animation 
escalade sur le Pan Vébus. 80 participants 
 

6. Accompagnement technique des 29 clubs affiliés 
 

Mandaté par le conseil d’administration du CD 64 FFME, le CDST a rencontré de nombreux clubs 
affiliés:  

 
• Aubin : Accompagnement technique du CDST dans la préparation de la 5ème édition de la 

Randonnée Découverte orientation à Claracq le 15 novembre. Finalisation du projet du 
mur et réalisation des travaux (fin 2014). Inauguration du mur lors du championnat 
départemental de Bloc le 11 janvier 2015.  

• Auñamendi : Aide dans l’élaboration des demandes de subventions CNDS et club 
formateur2015afin  d’obtenir, par des axes de mutualisation suffisants, l’obtention du 
« Label école d’escalade ».  

• Guetapan : Aide juridique pour les questions d’assurances et coordination du BOC. 
• Amicale Laique de Billère : Action de formation visant aux techniques d’orientation et de 

déplacement en montagne. Prévention et formation à l’usage du DVA. Formation 
montagne, ascension du Palas (avec un GHM, Philippe Barthez), 25 septembre 2015. 

• Pyrénéa-Sports : Aide à la reconduite du créneau escalade sport adapté + encadrement.  
• Université du Temps Libre et Club Pyrénéiste Jurançonnais : Travail sur le cursus complet 

« initiateur montagnisme ». Intervention sur le terrain en 2016. 
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Arête des Géodésiens - Palas – V. Ossau

     Plateau du Larry – Gavarnie (Photos J-B Goemare) 
 
7. Participation à la définition du plan de gestion  du site d’Arguibelle en vue d’une 

inscription au PDESI 
 

La gestion et la maintenance des sites conventionnés s’appuient sur un travail partenarial fort 
avec l’ensemble des acteurs du territoire bénéficiant de leur domaine de compétence : 

- La commune pour la maîtrise foncière et le développement d’un projet politique construit. 
- La communauté de communes pour assoir une identité touristique au travers de 

l’escalade. 
- Les acteurs environnementaux, dont la LPO et le CEN Aquitaine.  
- Les partenaires privés au travers des bénévoles fédéraux et professionnels pour la 

gestion et la maintenance des sites. 
- Les partenaires publics dont le Conseil Départemental-64, l’Etat, l’Europe. 

 

Le CD64 FFME au travers de ses élus et salariés est partie prenante dans la construction de la 
CDESI.  
Il considère qu’il s’agit d’un outil essentiel à une maîtrise raisonnée et démocratique de l’espace. 
C’est pour cette raison qu’il y attache une importance particulière.  
Le CDST se rend disponible afin de témoigner dans les groupes techniques de l’expérience des 
actions menées par le comité et la fédération. En retour, la CDESI permet du donner du sens à 
ce que le CD64 FFME entreprend. 
 
De quoi s’agit-il ? (Cf. Annexe complète) 
La genèse du travail de réflexion autour du site d’Arguibelle provient d’une perspective évoquée 
lors d’une CDESI (Commission départementale des sites et des itinéraires) : le Conseil Général 
(maintenant Conseil Départemental) souhaitait mettre en exergue quelques sites emblématiques. 
Parmi ceux-là, Arguibelle.  
Pour quelle(s) raison(s)? Tout simplement parce que ce site est le site phare de notre 
département sur un double plan : celui de l’escalade et celui de sa convention exemplaire et 
historique. 
Pourquoi historique ? Pour la première fois, en 1998 et en 1999, des grimpeurs, des élus et des 
naturalistes se sont mis autour d’une table, se sont parlé sans invectives et se sont mis d’accord 
sur une cohabitation raisonnée entre l’escalade et le respect de l’avifaune. 
 
L’idée était donc de l’inscrire au PDESI (Plan départemental…..) qui ouvre des sources de 
financements croisés sur un projet fort. 
 

Notre volonté a été très vite d’en faire un dossier de valorisation du territoire du Barétous et de la 
Haute-Soule. Nous avons consulté nos partenaires (communes et Conseil général 
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principalement). Ils ont exprimé leur intérêt, leur accord et leur engagement. 
C’est un gros travail de fond qui nous attendait. Les problématiques devaient être approfondies, 
co-construites avec tous les acteurs de terrain et partagées par tous les partenaires. 
Nos seules forces salariales ne pouvaient suffire. Nous avons donc pris en stage, pendant 4 
mois, un étudiant de Master II : Paul Robin. 
Sa présence n’était pas budgétée. Le SIVU de la Haute-Soule nous a accordé une subvention à 
cet effet. 
Nous voulons ici le remercier publiquement.  
Cet investissement n’a vraiment pas été vain tant le travail de Paul nous a éclairé sur les enjeux 
et les potentialités que ce site offre en termes de plus-value et d’image d’un territoire. 
Désormais, le rééquipement d’Arguibelle s’est enrichi d’une réflexion globale.  
Le projet autour du site est devenu peu à peu un projet d’espace d’activités de nature, 
respectueux de toutes les pratiques et de la vie qu’il recèle. 
Il comporte donc, en plus, une réfection complète des sentiers d’accès, la création de sentiers de 
randonnée, d’un parcours découverte et la mise à jour d’un site d’escalade d’initiation. 
Ce plan d’actions a été élaboré lors de nombreuses réunions et rencontres qui avec les élus 
politiques, qui avec les naturalistes, qui avec quelques grimpeurs. Elles sont la source d’une 
dynamisation nouvelle de la convention historique de 1999.  
Concrètement, nous espérons présenter notre mémoire, qui est un plan quinquennal, lors de la 
prochaine CDESI (printemps 2016 ?).  
 

Autres tâches du CDST : 
Renseignement du référentiel des sites d’escalade du PDESI sur l’intranet du site du CD64. 
Présence lors des réunions techniques et de la commission sport de nature du CDOS. 
 
 

8. Participation à l’animation des ateliers de l’Op ération Pilou Page 
 

- Présence du CDST lors des réunions techniques et de l’édition 2015 sur l’atelier 
nivologie à Gourette. Préparation d’un livret pédagogique. 

- Une dizaine de bénévoles FFME ont répondu à l’appel pour y participer. Retour positif 
de leur part.  

- Nouvelle date, le mardi 15 décembre 2015 à LPSM. 
 
Action Exceptionnelle : Garapette, course de ski-alpinisme, « Vertical Race », samedi 14 
mars 2015. 
Organisation : Comité Départemental des Pyrénées-Atlantiques de la Fédération Française de la 
Montagne et de l’escalade (CD64 FFME) 
Soutien du Comité Régional Aquitaine de la FFME, le club de Pyrénéa-Sports et l’équipe 
technique de bénévoles de la FFME. 
Partenaires, Altitude 64 shop, la station de Gourette, l’office de tourisme, le service animation de 
la commune des Eaux-Bonnes, le Domaine de Nitot (complexe de Loisir), Régilait. 
Unique en Aquitaine, la Garapette est une course de type « Vertical race ». L’essence de cette 
épreuve issue du ski-alpinisme de compétition réside dans le fait de parcourir les 650 mètres de 
dénivelé positif en un minimum de temps. Cette 6ème édition, initialement prévue le samedi 28 
février 2015 a été reportée au samedi 14 mars du fait des épisodes météorologiques et 
nivologiques compliqués de ces derniers temps. A ce petit jeu, c’est Nicolas Apiou du ski-club 
Aspois qui remporte l’épreuve en 29 min49 sec. descendant sous la barre tant convoitée de la 
demi-heure.  
 



 
 

Comité Départemental 64 Fédération Française de la Montagne et de l’Escalade                              
Assemblée Générale 2014 – Centre Nelson Paillou à P au 

 [24] 
 

 

Retour sur la course : 
Le départ a été donné devant les 
caisses de l’EPSA à Gourette ; les 
derniers skieurs et quelques 
badauds montés pour le week-end 
s’affairent sur les bords de l’aire de 
départ afin de porter un élan 
d’encouragement à la vingtaine de 
participants. Le bonnet vissé sur la 
tête, les peaux de phoques et les 
chaussures bien fixées, le top 
départ est donné. Départ rapide et 
explosif libérant les conquérants 
partis affronter le mur de la piste de 
la glacière, première difficulté de l’épreuve. De la station, le spectacle attendu se disperse sous 
nos yeux avalé par la couche épaisse de brouillard bloquée sur les contreforts du Pène Sarrière. 
Alors qu’à mi-parcours un groupe de tête se forme menée par le jeune Luchonnais, Jérémie 
Monnereau, et suivi de près par Nicolas Apiou. Les poursuivants s’organisent pour ne pas perdre 
de temps avant la dernière difficulté, le mur supérieur de Cotch. Il est tombé une vingtaine de 
centimètres, ce qui rend l’adhérence au sol délicate.  L’expérience et la maturité de l’Aspois ont 
eu raison de l’énergie dépensée à faire la trace et à produire l’effort en tête du candide 
Luchonnais. A l’endroit du tracé où la déclivité est la plus prononcée, Nicolas puise dans ses 
dernières réserves pour réduire l’écart avec ses adversaires et sortir en tête du mur terminant les 
dernières centaines de mètres avec plus de quarante secondes d’avance. La neige continue de 
tomber à gros flocons, la visibilité est réduite. 
Malgré ces conditions c’est la Féasienne, Agathe Beuscar qui remporte l’épreuve chez les 
féminines devant Anne-Marie Pauget-Laclau et Peggy Larroudé.  
Dans les catégories jeunes, le niveau monte chaque 
année. En minime, le petit Louis Villega, du club 
d’Escalibourne (33) remporte l’épreuve ainsi que le titre de 
champion régional de la FFME. Ses équipiers de l’équipe 
jeune ski-alpinisme FFME sont partis concourir sur la 
Coupe du monde de la Pierra Menta où il faut noter la très 
prometteuse 9ème place en cadettes (3ème équipe française) 
de la paire Iratzoqui Charlotte et Véper Mélanie du club de 
Pyrénéa-Sports. 

 
La remise des prix s’est déroulée au sein de la maison de 
Gourette où l’organisation avait convié les participants au 
vin d’honneur traditionnel favorisant la convivialité, le 
dialogue et la partage. 
 
 
 
 

B. Les missions effectuées dans le cadre du dévelop pement fédéral du 
Comité départemental 64 

 

9. Conseils auprès des collectivités sur les sites naturels d’escalade 
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Municipalités sollicitées : 
 

- Vallée d’Ossau : 
∗ Commune de Laruns, visite annuelle (Pont de Camps, falaise du Hourat) 

Commune de Gourette, visite annuelle (rocher Maylin, en bois, de Tortes) 
∗ Commune d’Arudy, Falaise du Bouvier, de Dachary, et d’Anglas. Finalisation du 

projet et mise aux normes des relais. Action de maintenance dans le 
remplacement des relais vétustes (secteurs Houndelaa, Vénus, Soleil, Gaufrette, 
autres…) 
Obtention d’une bourse d’équipement FFME pour la réalisation des travaux de 
mise en sécurité. 
 

- Vallée d’Aspe : 
∗ Falaise du Curé et de Peyranère (Lescun), visite annuelle. 
∗ Maintenance régulière à la Mâture, site école au terrain d’aventure, visite annuelle. 
∗ Maintenance régulière au  rocher d’Esquit. Partenariat mené avec la CCVA. Travail 

pour la sécurisation amont du site des Pèlerins avec la pose d’une clôture grillagée 
pour éviter des chutes de pierres occasionnées par des caprins (réalisation 
entreprise spécialisée printemps 2016). 
 

- Vallée de la Vath Vielha : 
∗ Commune d’Arthez d’Asson : visite annuelle, renforcement de l’équipement en 

place. Consolidation de certains relais. 
 

  

Relais vétustes type « Wichard »… qui ne sont plus à la norme. (Photo J-B Goemare) 

 

- Vallée du Barétous : 

∗ Visite annuelle des sites équipés en 2014/2015. 
∗ Mise en sécurité des sites existants, création de nouvelles voies.  
∗ Animation escalade les 13 et 14 juillet pour l’arrivée du Tour de France (Secteur 

des Tennis) 
∗ Fête de l’escalade le 26 juillet à LPSM. 

 

- Pays-Basque : 

∗ Poursuite de l’équipement du Mondarrain, ce travail est réalisé par le collectif de 
bénévoles basques. Travail de coordination avec la fédération nationale pour 
l’obtention d'une subvention dans le cadre de la « Bourse à l’équipement ». 

∗ Positionnement du CD64 FFME par la rédaction de fiches actions « appel à 
manifestation » en vue de la future campagne Leader montage basque (2015-
2020). 
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10. Conseil auprès des clubs et collectivités sur l es structures artificielles 
d’escalade 

 

- Commune de Gourette, suivi annuel. 
- SAE de Bayonne, visite de contrôle annuel avec Peggy Dickens de la DDCS et les 

services municipaux pour la conformité des installations 
- SAE d’Hendaye, visite de contrôle annuel avec Peggy Dickens de la DDCS et les 

services municipaux pour la conformité des installations. Structure vétuste qui n’est 
plus aux normes, projet de réhabilitation. 

- SAE de Morlaàs, visite de contrôle annuel avec Peggy Dickens de la DDCS et les 
services municipaux pour la conformité des installations. Réunion de rencontre avec 
l’ensemble des acteurs (commune, collège, associations…) prévue en fin d’année 
pour coordonner des actions. 

- SAE de Pau, travail étroit du CD avec les services du SUAPS et la Présidence de 
l’UPPA pour le projet d’extension de la SAE. Rédaction du rapport d’opportunité et du 
cahier des charges. (cf. Annexes) 

- SAE de Lescar, travail étroit du CD avec les services des sports de la ville, le club des 
Lézards, la DDCS, le sport adapté dans la rédaction du rapport d’opportunité pour le 
projet d’extension de la SAE.(cf. Annexes) 

- SAE « Béta-Bloc » (salle privée) à Billère, rencontre avec le gérant pour l’étude d’un 
partenariat.  

- SAE « The Roof » (salle privée) à Bayonne, rencontre avec les futurs gérants, début 
des travaux fin 2015. Travail de collaboration étroit avec la fédération pour la 
promotion du Bloc au Pays-Basque. 
 
 

 

L’équipe du CD64 FFME, Simon Caussé et Marine Papa co-gérants de la future SAE the Roof 
 

 

11. Participation à l’animation des ateliers de l’O pération Pilou Page 
 

- Présence du CDST lors des réunions techniques et de l’édition 2015 sur l’atelier 
nivologie à Gourette. Préparation d’un livret pédagogique 

- Une dizaine de bénévoles FFME a répondu à l’appel pour y participer. Retour positif 
de leur part.  

- Nouvelle date, le mardi 15 décembre 2015 à LPSM. 
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12. Evènements et actions promotionnels de la FFME 
 

Le Label des Cîmes, est le terme employé par la Fédération pour la promotion des activités 
statutaires. Il est décliné dans notre Région sous la forme des « Cîmes d’Aquitaine ». 
 

∗ Quelle est leur essence ? 
Il s’agit : 

1/ de découvrir des activités hivernales variées, mais aussi la beauté des sites et leur 
patrimoine riche de diversité ; 
2/ de renforcer ses connaissances d’un milieu qui peut rapidement devenir dangereux, en 
appréhendant notamment les risques propres à ces espaces, et en abordant les règles de 
sécurité indispensables à une pratique autonome et responsable ; 
3/ de proposer des rencontres conviviales, de moments de partage entre amis, en famille 
et avec tous ceux, bénévoles et professionnels, qui œuvrent au service d’une même 
passion : la montagne. 
 

Ce week-end s’adresse donc aux personnes qui souhaitent découvrir la montagne en hiver et en 
été, licenciés ou non, à partir de 8 ans. 
 

Les Cîmes d’Aquitaine hivernales  
Les 10 et 11 janvier à la Pierre Saint Martin, week-end de découverte des activités de montagne 
en alpinisme, ski-alpinisme et raquette à neige. Ateliers de recherche de victimes en avalanche, 
techniques de cordes et poses d’ancrages, prévention sur la faune en hiver, orientation et lecture 
de paysage. 120 personnes venant de toute l’Aquitaine. 

 

Vidéo cimes d'Aquitaine 2014http://www.youtube.com/watch?v=kSXO27vLUVU 
 

Les Cîmes d’Aquitaine estivales  
Les 26 et 27 juin à Gourette,  rassemblement de découverte des 
activités de montagne. Canyon, via-ferrata, randonnée en montagne, 
escalade en grande voie et alpinisme. 55 personnes . Partie 
prenante de la Fête de la montagne en lien avec l’office de tourisme 
de la station. 

 

L’escalad’teuf 
Le 20 juin 2015, à l’occasion de la sortie du Topo des falaises du 
Barétous (Arette, La Pierre Saint Martin, Arguibelle…) le club 
d'escalade "Le Mur" a organisé, en partenariat avec la FFME et 
l'Office de Tourisme des Barétous, une journée découverte ouverte à 
tous les licenciés FFME. 140 participants .  
 

 

La marche régulière d’Auñamendi 
 

Les marches régulières sont des marches associatives 
organisées par les clubs affiliés à des fédérations de 
montagne ou de randonnée. Auñamendi a inscrit la 
sienne pour la première fois en 1972 dans le paysage du 
Pays Basque. Cette année, c’est la traversée du Pays 
Quinto Real qui a été à l’honneur. Une marche de 34 km 
pour 1100m de dénivelé s’est déroulée entre les villages 
d’Eugui et Banca. Après une courte visite du village 
d’Eugui, les marcheurs ont cheminé d’abord à travers  les 
forêts profondes du Quinto Real, au-dessus des forges 
royales, réhabilitées par le programme de collaboration 
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inter frontalière Yelmo en 2013. Aux abords d’Adimendi, ils ont bifurqué vers les pentes douces 
de Pattaramunho pour atteindre le village d’Urepel. Les marcheurs ont continué ensuite vers 
Banca par le col de Meharostéguy, le chainon d’Otsomunho  et les flancs d’Uxuskulu jusqu’au 
centre Olaberria point final de la marche.  
L’art n’a pas été oublié sur ce parcours puisqu’il était prévu des points d’arrêts aux sculptures de 
Marco Giordano, de Jorge Oteiza et celles Urepel. 
Des éléments patrimoniaux ont été aussi signalés aux marcheurs sur le parcours : les places de 
charbonnier, les bustaliza et sarois de l’abbaye de Roncevaux, les sels des cadets de Baigorry, 
les rochers à légende, la ligne Z, la ligne Caro-d’Ornano, les techniques de chasse à la palombe. 
Bref, on ne s’est pas ennuyé  lors de cette marche sportive et culturelle à la fois qui a fédéré 50 
participants. 
 
 

Bloc Ossau Contest 
26 septembre à Pont-de-Camps, animation club Guetapan. Cette 
manifestation a pour but de familiariser le public à l’escalade de blocs 
dépassant guère 5m de hauteur. 80 grimpeurs.  
 
 
 

Les 24 du Mur, 10 ème  internationaux d’escalade 
La 10ème édition des « 24H du Mur » a eu lieu les 3 et 4 octobre 2015 dans les Pyrénées à 
Oloron-Sainte-Marie (64). Cette édition a été exceptionnelle et grandiose par le plateau 
international de grimpeurs, l'ambiance, les voies de finales grandioses, le repas, le concert des 
Croquants ! 
OVNI parmi les divers masters et manifestations de grimpe dans le monde avec ses 24 heures 
de qualifications, les 24 Heures du Mur, sont devenus un passage incontournable pour les 
grimpeurs professionnels et les amateurs. 
Au cœur de la ville d’Oloron Sainte-Marie dans les Pyrénées, sur un des plus hauts murs de 
France, les meilleurs grimpeurs de la planète - Sean McColl (CAN), Kim Jain (COR), Alizée 
Dufraisse (FR), Mathilde Becerra (FR), Domen Skofic (SLO), Janja Garnbret (SLO) et Jain Kim 
(Corée du Suid) – se sont retrouvés pour une compétition hors du commun en compagnie de 
grimpeurs amateurs dans une ambiance « made in Sud-Ouest ». Spectacle garanti ! 
Avec près de 7 000 spectateurs sur le week-end, la 10ème édition des 24h du Mur, inédite et 
hors normes cette année, a attiré un plateau de grimpeurs venus des quatre coins du monde 
(Corée, Italie, Russie, Canada, Espagne, Argentine), des professionnels de l’escalade sur le 
village des partenaires, et des curieux venus découvrir la grimpe et son ambiance made in Sud-
Ouest ! 
 
Les journées Nelson Paillou .  
Elles se sont tenues les 12 (Mauléon) et 13 
(Garlin et Pau) septembre 2015. C’est une 
journée de promotion des activités sportives dans 
le département. Coordination et encadrement 
interclubs FFME. Halle des sports de L’Université 
de Pau et des Pays de l’Adour et avec les Pans 
Vébus (Mauléon, Garlin), intervention du CDST. 
500 personnes . 
 
 
 

13. L’escalade… 
Responsable René Marsan 

La structuration de l’escalade 
Quel bilan pouvons-nous en tirer ? 

• La phase détection via le Challenge Daniel-Lamarque et les championnats 



 
 

Comité Départemental 64 Fédération Française de la Montagne et de l’Escalade                              
Assemblée Générale 2014 – Centre Nelson Paillou à P au 

 [29] 
 

 

départementaux est toujours pertinente.  
• La phase « rassemblements régionaux d’entraînement », si elle est goûtée par les jeunes 

grimpeurs qui se confrontent à un entraînement structuré, à des méthodes nouvelles pour 
eux, n’a pas eu de résultats flagrants. Une des causes en est, semble-t-il, le manque de 
proximité. Le référent régional, Alexandre Passebon, pris par son travail, ne peut être 
présent partout et très souvent et le suivi n’est peut-être pas toujours assuré dans certains 
clubs. 

• Enfin, le Centre d’Oloron a des résultats extrêmement convaincants (voir ci-dessous). 
 
Le Comité Régional et le CD revendiquons la proximité comme source de démocratie réelle, 
avons donc communément redéfini l’étage médian dans ce sens. 
Dans notre département, nous aurons un bassin de rassemblements béarnais et un autre dans le 
Pays Basque. Nous sommes en train d’en construire le projet. 
 
 

Les compétitions 
 

• Les championnats départementaux 
Le championnat de difficulté a été organisé par le collectif bayonnais. Il a eu lieu le dimanche 16 
novembre 2014. Il recevait toutes les catégories jeunes à partir de poussins, soit une soixantaine 
de jeunes. 
http://www.ffme.fr/uploads/escalade/resultats/2015/difficulte/2014-chpt-dep-diff-64-mcj.pdf 
 
Nous avons pu enfin, cette année, organiser un championnat départemental de bloc. Il s’est 
déroulé à Aubin le dimanche 11 janvier 2015. Cette belle compétition a été l’occasion d’inaugurer 
l’agrandissement de la salle et, par là même, une belle promotion pour le club et l’escalade. 
Plus de 55 compétiteurs, venus parfois de loin (Font-Romeu !) et une très bonne ambiance 
suscitent une envie de revenir. 
http://www.ffme.fr/uploads/escalade/resultats/2015/bloc/2015-chpt-dep-bloc-64.pdf 
 

• Les championnats régionaux 
Celui de bloc a eu lieu à Toulouse, dans la salle de bloc du  CREPS, le 31 janvier et le 1er février 
2015. 
Il était couplé avec celui de Midi-Pyrénées. 
http://www.ffme.fr/uploads/escalade/resultats/2015/bloc/2015-chpt-reg-bloc-aquitaine.pdf 
 
Quant à celui de la difficulté, c’est le club Pyrénéa-Sports qui l’a organisé, 7 et 8 mars 2015, dans 
la SAE de l’UPPA. Là encore, ils étaient couplés avec ceux de Midi-Pyrénées. 
Disons-le clairement, ce fut un très beau succès en termes sportif, d’animation et d’accueil. 
http://www.ffme.fr/uploads/escalade/resultats/2015/difficulte/2015-chpt-reg-diff-aquitaine.pdf 
 

• Honneur à un club 
Nous devons signaler la présence remarquable et quasi hégémonique dans notre Région du club 
« Le Mur », fort d’Alizée Dufraisse, de Pyrène Santal, de Manu Lopez, de Stéphane Hanssens, 
de Léo Orensanz, de Martin de Truchis, de Simon Beneteau…… 
Il faut féliciter les élus et les éducateurs de ce club qui maintiennent depuis tellement longtemps 
une belle tradition d’excellence et sportive et d’accueil, qui leur fait honneur et qui rejaillit sur 
notre département. 
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• Quelques résultats significatifs 
a) La première année de fonctionnement du Centre d’Oloron est très positive. Un des critères 

retenus par la Direction Technique Nationale est la qualité des résultats, en particulier dans les 
catégories poussins – benjamins. 
Le Centre, outre certains éléments cités plus haut, possède une promotion de benjamines 
absolument exceptionnelle. Nous leur souhaitons d’abord de continuer leur progression et 
d’être toujours aussi motivées et toujours aussi pleines de vie. 

 
b) Une attention particulière sur le comportement magnifique de Pyrène Santal qui a intégré 

l’équipe de France de bloc depuis l’année dernière. Elle a été systématiquement la meilleure 
minime française dans les différentes étapes de Coupe du Monde. Elle devient cadette 1ère 
année. Nous lui souhaitons le meilleur cette année et surtout de poursuivre ce parcours qui 
nous impressionne. 

 
c) Enfin, nous sommes particulièrement heureux de signaler que Martin de Truchis, après sa 

brillante victoire à la Coupe de France de Briançon, a été sélectionné en équipe de France de 
difficulté. Elle récompense à la fois le talent, l’envie et le sérieux de Martin. 
Bravo à lui ! 

 
 

Les événements 
• Le Challenge Daniel-Lamarque 

Ce circuit de compétitions amicales et festives connaît 
toujours autant de succès. Les cinq étapes sont, 
semble-t-il, pérennes, chacune avec ses particularités et 
son originalité. 
Nous avons toujours 5 rassemblements : l’Open de 
Pyrénéa, Armiarma à Bayonne, L’Escarpée à Lescar, le 
Challenge des Montagnards Z’aubinois (devinez où) et 
Oloron-Sainte-Marie. 
Un classement des clubs qui mêle le compétitif et le 
nombre attribue le Challenge Daniel-Lamarque. Il a été 
remis cette année à Pyrénéa-Sports. 
De 100 à 150 jeunes… et parfois plus viennent se confronter aux voies, aux blocs et aux jeux 
toujours différents. 
 
Rappelons que ce Challenge a plusieurs buts : 

o faire en sorte que les clubs du département se rencontrent et se connaissent 
o fédérer les acteurs de terrain 
o proposer aux jeunes, voire aux très jeunes grimpeurs une première approche de la 

compétition sous une forme ludique. 
 

L’ambiance qui y règne, le plaisir évident des jeunes font que nos journées sont enrichies par des 
clubs des Hautes-Pyrénées et des Landes… ce qui montre à l’évidence la pertinence du 
Challenge. 

 

14. Le ski-alpinisme 
Responsable Jean-François Couffignan 
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L’équipe jeune ski-alpinisme  
 

Rétrospective 
Dans le cadre de son axe politique orienté vers le parcours d’excellence sportive, le comité a 
souhaité structurer l’équipe départementale jeunes ski-alpinisme. 
Le constat apparent a été que pour la saison sportive, il manquait un éducateur de terrain dans 
l’organisation, le suivi et l’accompagnement des sportifs lors des entrainements et des 
compétitions.  
Dans les Hautes-Pyrénées, une équipe départementale est en place entraînée par Patrick 
Campays. La volonté a été de mutualiser les compétences et bonnes volontés pour permettre 
aux sportifs du département de trouver un cadre stable. 
 
Comment ?... 
Un partenariat a été passé entre le CD64 et l’entraineur Patrick Campays pour statuer sur les 
rôles et devoirs de chacun. L’élu en charge du ski-alpinisme est Jean-François Couffignan.  
J-B Goemare, CDST, a joué un rôle de coordination dans le suivi administratif des commandes et 
des conventions. Un budget dédié à l’achat de matériel de haute performance a permis d’équiper 
les skieurs en vue des objectifs sportifs. 
 
…. Et ces sportifs, qui sont-ils ? 

1. Charlotte Iratzoquy – 09/12/2000 - Pyrénéa Sport  (483005) - Cadette  
� 4éme championnat inter régional 
� VR Peyragudes ski tour : 3ème Cadette 
� Championnat de France VR : 5 ème 
� Défi des Estibères : 2ème 
� Altitoys : 2ème 
� Pierra-Menta Coupe du Monde : 8 ème 
� Coupe de France, classement général : Vice-Champion ne de France.  

 

2. Mathias  Serrut – 20/11/1996 -  Pyrénéa Sport (4 56675) - Junior 
� Altitoys : 7éme  

 

Les parcours permanents 
 

Un travail a été initié avec la station de Gourette dans la 
création de « parcours permanents » pour le ski de 
randonnée au sein du domaine skiable. Cette action 
présente un double objectif. Le premier qui est d’ordre 
sécuritaire doit permettre de sécuriser les flux entre 
skieurs ; alpins à la descente et randonneurs à la 
montée. Le deuxième éducatif qui doit permettre un 
aménagement adapté à l’initiation du ski de randonnée 
dans un cadre sécurisé. 
Les parcours évoluent sur le secteur de Cotch et seront 
opérationnels pour cette saison. 
 

 
L’intégrale de Cotch 
 

Point de Départ (1375) : Départ Télésiège sud de Cotch 
Point d’Arrivée (2130) : Télésiège des Fontaines 
Dénivelé positif : 750 m 
Distance du parcours : 4800 m 
Description : Ce parcours comprend l’intégralité des 
portions du secteur. 
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15. La formation fédérale, bilan des actions 2015  (Responsable JF Couffignan) 

39 jours  d’intervention du CDST sur les stages montagne et escalade du calendrier fédéral, soit 
une augmentation de 25% (31 jours en 2014). 

 
Section sportive de randonnée du Lycée de Soeix 

 
Intervention technique du CDST à la section sportive 
de randonnée du Lycée de Soeix. 
Formation continue les mercredis, en orientation, à la 
découverte du milieu montagnard et à la gestion de 
groupe. 
Séance en situation en randonnée, raquette, escalade 
et école de neige. 
Session de formation pour l’obtention de l’animateur et 
l’initiateur Fédéral. 
Préparation de certains élèves au probatoire du Brevet d’état d’accompagnateur en montagne. 

 

 
 

Jean-Baptiste GOEMARE 
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VI. Rapport financier 2014 
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VII. PREVISIONNEL 2016 

             FFME 

                 Comité Départemental 64 
 

    
              Proposition de   

               BUDGET PREVISIONNEL 2016 
                  Assemblée Générale du vendredi 12 février 2016 

FONCTIONNEMENT 
 

Charges   Produits & ressources 
 

Achats  14 160,00 Services  35 125,00 
Petit Matériel, fournitures  500,00 Participations formation 24 000,00 

Matériel (escalade et sites)  3 810,00 CR Aquitaine FFME  5 000,00 

Matériel (montagne)   2 200,00 Licence découverte 200,00 

Achat Tickets KADEOS  1 450,00 Participation compétition  800,00 

Hébergement  + restauration (formation) 4 000,00 Participations équipes 500,00 

Hébergement + restauration (sites) 150,00 Participations organismes évènements  500,00 

Hébergement + restauration (évènement)  800,00 Participation Gest°Organisat°stage Aquitaine 1 500,00 

Achat Documentation (formation)  1 000,00 Vente Mémentos  145,00 

Pan Vébus/Amortissement 250,00 Location Pan Vébus 2 500,00 

Services externes 1 525,00 Subventions de fonctionnement 36 500,00 

Locations & redevances locaux  1 200,00 Département CG64 30 000,00 

Licences découvertes 250,00 Emplois aidés (PSE) 5 000,00 

 Assurance Véhicule 75,00 FFME (PST) 1 500,00 

Autres services externes 25 560,00 Subventions affectées 24 000,00 

Honoraires (formateurs) 4 000,00 CNDS (actions) 3 50,000 

Frais de gestion formation (ffme)  3 000,00 CNDS (accompagnement éducatif) 500,00 

Honoraires (escalade et sites)  250,00 PNSAE  

Prestation de Service  800,00 PNSNE 3 000,00 

Honoraire Prestataire Rassemblement Escalade Jeunes 1 000,00   

Honoraires prestataires  1 400,00 Le Département  (Actions spécifiques)  3 000,00 

Déplacements, réceptions  2 000,00 Le Département (CdF)  7 000,00 

Déplacements (sites) 650,00 Collectivités locales (Sites naturels) 7 000,00 

Déplacements (formation) 1 500,00    

Déplacements (ski-alpi) 250,00    

Téléphones  900,00    

Frais Postaux 200,00    

Services Bancaires courants 100,00 Autres produits de gestion courante 8 000,00 

Cotisations  210,00 FFME (licences) 8 000,00 

Participations évènements   1 000,00 Cotisations licenciés  

Participation au Championnat de France Escalade 2016 7 000,00   

Soutien au CES 1 000,00    

Entretien, dépannage matériel      

Dépenses diverses  300,00    

Frais de personnel 62 500,00 Produits Financiers 100,00 

Salaires Nets 35 500,00 Produits Financiers 100,00 

Charges sociales 24 000,00    

Provision Congés payés 500,00    

Gratification Stagiaire 2 000,00   

Formation  50,000    

Emploi contributions volontaires 28 000,00 Contributions volontaires 28 000,00 

Mise à disposition gratuite de biens 2 000,00 Dons en nature 2 000,00 

Déplacements non remboursés 2 000,00 Déplacements non remboursables 2 000,00 

Personnel bénévole 24 000,00 Bénévolat 24 000,00 

TOTAL des Charges 131 745,00 TOTAL des Produits 131 745,00 

 


